

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUETOS 10 CÉNTIMOS.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, sábado, 15 de Setiembre de 1883.

N.º 664.

SECCION POLITICA

LA MUERTE DE CEBRIAN

En los sucesos ocurridos con ocasion del pronunciamiento de los soldados de Numancia, entre otras cosas deplorables, ha habido que lamentar la muerte del oficial señor Cebrian, teniente del arma de caballeria. Decimos que ha habido que deplorar esa desgracia, porque no suponemos á nadie capaz de considerar indiferente la muerte del prójimo, aunque el prójimo que muera sea más ó menos enemigo de las instituciones.

Pero hay algo más de que dolerse, porque, al fin ante el cadáver del señor Cebrian surge una cuestion gravísima de hecho y derecho. Sabemos, por la prensa monárquica, que el señor Cebrian ha sido muerto por un lancero llamado Pedro Martínez, el cual lancero Pedro Martínez le mató por la espalda, despues de sublevarse á las órdenes del mismo á quien mató, mereciendo por ello, segun versiones de la prensa á que aludimos, elogios increíbles de algunas autoridades militares.

Spongamos, y ésta no es más que una hipótesis, que el teniente Sr. Cebrian no se hubiera puesto al frente de los sublevados de Santo Domingo de la Calzada, y que por meras apariencias ó efímeras casualidades, se hubiera encontrado, como en efecto se encontró, al alcance de la tercera de Pedro Martínez. ¿Qué habria sucedido? Pues hubiera ocurrido lo mismo que hoy lamentamos, es á saber la muerte del teniente Sr. Cebrian.

Las ordenanzas militares prescriben el modo de encausar ante el consejo de guerra respectivo, al que, violando la disciplina, se insubordina contra el Gobierno constituido. ¿El lancero Pedro Martínez no estaba insubordinado, tan insubordinado, por lo ménos, como el infelizmente teniente á quien, alevosamente por la espalda, uo en funcion de guerra ni en lucha abierta, asesinó? Esto es indudable. Luego ¿qué razon legal, qué proceder legitimo, qué causa razonable abonan la tan ponderada y encomiada conducta del lancero Pedro Martínez?

¿Tenia acaso por la Ordenanza, única ley suya, aunque la acababa de violar, autoridad suficiente para arrogarse, no sólo las facultades deliberantes, sino tambien las facultades ejecutivas de un consejo de guerra? Nos parece que no.

En primer término, hay que observar que el lancero Pedro Martínez se habia sublevado lo mismo, que aquel á quien hizo victima de su inopinado encono y de la fácil y certera puntería de su tercerola.

Nadie, pues, dirá que somos exagerados si creemos que, aun en el caso de tener merecido un castigo tan cruel el malogrado Sr. Cebrian, el lancero Pedro Martínez se habia hecho, por obedecerle, acreedor á la misma pena, que tan autoritariamente y de un modo tan irregular se permitió imponer al jefe que voluntariamente aceptó en Santo Domingo de la Calzada.

Pero aún hay más: las leyes procesales, en lo militar como en lo civil,

rodean siempre al reo presunto de cualquier delito de aquellas garantías que necesita su causa para que no pueda en ocasion alguna caer bajo el terrible peso de una condena sin alegar antes en su descargo las razones que le parezcan conducentes á la posible justificacion de su conducta.

Si hoy, ó cualquier día, un ciudadano se creyera autorizado para usurpar al verdugo sus atribuciones, y, sin aguardar la instruccion de un proceso, ni la declaracion del tribunal competente y su sentencia definitiva é irrevocable, se permitiera ahorcar al presunto reo de un asesinato, ¿qué se diria? ¿Propondria nadie al autor de un hecho semejante como un modelo digno de ser imitado por las gentes? Habria magistrado alguno, tan mal avenido con la dignidad de su toga, que creyera digno de lo el hecho de administrar justicia por su mano un ciudadano cualquiera, guiado sólo por el impulso de sus particulares deseos y opinion propia?

Ya ven nuestros lectores que nosotros, porque no se nos diga que atenamos la conducta del malogrado teniente Sr. Cebrian, nos permitimos suponerle merecedor de la pena de muerte. Pues bien: aun en ese caso, ¿tenia autoridad ni atribuciones el Pedro Martínez para abrogarse todas las garantías, todas las facultades y las resoluciones todas de los consejos de guerra?

Bueno es, pues, que la prensa adicta se sirva indicarnos qué ley autoriza tales ejemplos escandalosos; qué preceptos permiten ofrecer á nuestro digno ejército como laudable proceder el proceder del Pedro Martínez; en qué fuente de derecho se han inspirado los galardonadores de su conducta; qué razones abonan el público elogio, por las autoridades militares, del fácil proceder de Pedro Martínez, y en qué Código, civil ó militar, en qué doctrina de la hidalguía, en qué máxima de justicia se han inspirado los que han presentado, delante de Europa, casi como el arquetipo de la disciplina militar al tardíamente arrepentido sublevado lancero á quien en estas lineas hacemos referencia.

Entretanto, tenemos derecho para censurar á los señores ministros de la Guerra y general en jefe del ejército del Norte, por haber premiado y ensalzado un hecho que, por lo abominable é injusto, no resiste al análisis de la crítica mas superficial.

(El Demócrata.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Imparcial:

La catástrofe de Java

Escenas y últimas noticias

Es tal vez el mayor cataclismo que contiene la historia. Las primeras noticias que hace tres dias publicábamos, eran incompletas porque las comunicaciones estaban todavia interrumpidas con las regiones victimas de la catástrofe. Segun los telegramas últimos los 30,000 muertos de al principio se han convertido en la horrible cifra de 100,000.

Terremotos, erupcion de volcanes, terrible vendabal é inundacion del mar, todo se ha combinado para for-

mar la tremenda catástrofe que ha durado tres dias y tres noches. La erupcion volcánica llegó tan de improviso, que no ha habido posibilidad de escape para los desgraciados habitantes. A la erupcion siguió el terremoto y á este un vendabal de terrible violencia y la invasion del mar: lo que habia perdonado el fuego fué asolado por el riento, por el agua y por las convulsiones terrestres.

La historia de estos tres dias es un conjunto de escenas de horror como nunca se han descrito.

Las convulsiones principiaron en la isla de Krakatoa, el sábado 25 de Agosto, con profundos rumores que se oian hasta en Suraperta y Batavia. Poco despues empezó el volcan á vomitar piedras y cenizas incandescentes á gran altura y en cantidad enorme. Las convulsiones se extendian al mar, que hervia violentamente y arrojaba tremendas oleadas contra la costa; la temperatura del agua se elevó á 20 grados.

Por la mañana, el mar se habia precipitado tumultuoso y terrible tierra adentro, en una extension de más de 500 millas. Al medio dia, el Maha Meru, que es el mayor Volcan de aquellas regiones, empezó á llamear, y rápidamente se comunicó la erupcion á más de la tercera parte de los cuarenta y cinco volcanes que hay en Java. Al anocheecer, el Gunung Guntur, coronado por inmensa nube de fuego, vomitaba en todas direcciones espesísimas columnas de lava y barro sulfuroso encendido, cortadas por rápidas y tremendas explosiones que expelían á gran distancia rocas enteras que sembraban la desolacion y la muerte por la isla.

El mar respondia á estas convulsiones. El cielo estaba negro y la atmósfera tan cargada de electricidad, que se oia un trueno casi continuo, y á un mismo tiempo se formaron quince trombas de inmensa violencia. La tierra se agitaba en violentas sacudidas. Hombres, mujeres y niños se precipitaban aterrados fuera de sus viviendas llenando el espacio con sus gritos de horror. Centenares de infelices no pudieron salir antes del hundimiento de sus casas, y perecieron entre sus ruinas. Otros quedaron sepultados entre los trozos de roca y las masas de lava y cieno que vomitaba el volcan.

En la noche del domingo las sacudidas y las erupciones aumentaron todavia más su violencia. El mar avanzaba tanto, que parecia que la isla iba á sumergirse. Al mismo tiempo se abrian en el interior tremendos abismos que se cerraban luego, arrastrando en su fondo personas y edificios.

A media noche la escena creció en horror. El cielo apareció de vivísimo fuego en toda la region Sudeste de la isla, donde domina la cordillera del Kandang y de las cúspides de las montañas se precipitaron sobre los valles torrentes de lava que todo lo arrollaban y consumian en su rápida carrera. A las dos la nube de fuego que cubria el cielo se dividió en una porcion de parte y acabó por desaparecer. Por la mañana se vió que toda la region comprendida entre la Punta Capucin y Negery Passoerang, más de 50 millas cuadradas, habia desaparecido. Allí habian esta-

do el día antes las aldeas de Negery y Negery-Bahawang y ni uno solo de sus 15.000 habitantes habia escapado á la muerte. Toda la cordillera del Kandang, que formaba alrededor de la costa un semi-círculo de más de 65 millas de extension, habia desaparecido tambien, y en su lugar agitábase un mar de turbulentas aguas.

La escena tenia que crecer en horror. En la mañana del lunes la erupcion del volcan de Papandayang adquirió una violencia tremenda. En Sumatra se vieron salir tres columnas distintas de fuego de una montaña, y despues de elevarse á grande altura, caer convertidas en rios de lava, sembrando la destruccion por todas partes. La lluvia de piedras, de rocas y de cieno era espesísima. Y para mayor horror, la escena se desarrollaba en medio de las tinieblas más completas. A la erupcion acompañó un vendabal que arrebató á su paso hombres, casas y árboles seculares.

De pronto la escena cambió. La montaña se dividió en siete partes, y donde un momento antes se levantaba el Papandayang alzábanse siete picachos distintos cuyas cúspides vomitaban fuego. Otro incidente parecido ocurrió el mártes al medio día en los Estrechos de la Sonda, donde de improviso aparecieron hasta 14 montañas volcánicas nuevas, formando una cordillera completa, casi en linea recta entre la Punta de San Nicolás, entre la costa de Java y la Punta Hoga, en las costas de Sumatra próximamente en los parajes donde estaban las islas de Merak y del Centro, que el día anterior habian desaparecido bajo el mar.

A la entrada de Batavia se extendia por la costa una barriada de chinos; esta parte de la ciudad ha quedado por completo destruida, y de sus 25 mil habitantes no se habrán salvado más que 5.000. Cogidos los desdichados entre los torrentes de fuego y la invasion del mar, se metieron en sus casas y allí les sorprendió la gran oleada que todo lo destruía á su paso.

De los 3.500 europeos y americanos que habia en Batavia, 800 perecieron en Anger. El barrio europeo quedó cubierto de rocas, cieno y lava, y luego las olas llegaron á barrer las ruinas. El mar cubrió por completo á Bantam, y sus 1,200 ó 1.500 habitantes perecieron ahogados. En la isla de Serang, sumergida de improviso, no se salvó nadie. Cheribon, Birtinzong, Samarang, Jogjakerta Sourakerta y Sourabaya, han sido casi totalmente destruidas por la lluvia de rocas y de lava.

Los mil templos de Brambaman están en ruinas. La magnífica cúpula del templo de Borobodo fué hundida por los trozos de roca. La lava barrió á Tamerang y á casi toda su poblacion de 1.800 almas. En Spitzroyk las rocas inflamadas incendiaron la ciudad. El rio Jacatana, sobre cuyas márgenes está construida Batavia, encontró tan obstruido su curso por las rocas y el «detritus» de todas clases que vomitaban los volcanes, que cambiando su rumbo atravesó la ciudad por otro lado. Por toda la costa se ven cadáveres en terrible cantidad: solo en la playa de

Talatoa han aparecido 300. Además han sido destruidas las ciudades que enumerábamos hace tres días.

Los gobiernos de la India inglesa, de los Estados-Unidos y de Holanda, han mandado ya buques para reconocer las costas de los estrechos y de las islas y levantar lo mas aproximadamente posible los mapas de su nueva geografía, pues aquel es el paso del comercio con China. En Holanda se organizan suscripciones, y al frente de la nacional figura el príncipe de Orange.

En presencia de cataclismo de tan enorme magnitud, parece perfectamente verosímil y cierta la fabulosa historia de la Atlántida.

De *La Gaceta de Cataluña*:

La Baja

Hace ya muchos días que los cuatros están en escenso, con la circunstancia elocuente de que en Exterior se cotiza constantemente mas bajo que el Interior.

Hácese grandes esfuerzos en sentido de alza; pero resultan contraproducentes: témesese que las temeridades de los alcistas provoquen próximamente un conflicto bursátil, como otras veces han hecho daño las alarmas de los bajistas.

La jugada radica principalmente, en Madrid; pero nadie desconoce cuan enlazados están los mercados bursátiles.

Las compras fueron considerables encontrando apoyo en las facilidades dadas al préstamo por el Banco de España. Pero la cotización no respondió al deseo de los compradores y por varios motivos y á través de las oscilaciones características de los mercados de valores, iniciase la caída de los cambios. Un bolsista muy conocido y que llevaba una operación importante se vió obligado á fallar, cargando la falta sobre hombros bastante débiles: lo que contribuyó á agravar la situación.

El descenso tuvo su consecuencia natural: el Banco de España y los prestamistas pidieron reposición, agravando la situación de los operadores que se vieron forzados á contribuir á la baja, es decir á su propio perjuicio, vendiendo para obtener el dinero que necesitaban para reponer. Tal es el estado del mercado, peor cada día, y que no dió estallido á fin de Agosto porque se reportaron las operaciones.

Pero como esta renovación se hizo á cambio elevadísimo, se vé con miedo la aproximación de la liquidación de Setiembre, y se anuncia la formación de un sindicato de banqueros para contener la catástrofe.

Hasta ahora los valores locales, muy castigados desde principios de 1882, han sufrido poco la influencia del mal estado de los efectos públicos, y es de desear que si el descenso prosigue y la liquidación de Setiembre trae un conflicto bursátil, los operadores no se vean obligados á realizar á todo trance, haciendo estensivo el retroceso á toda clase de valores.

Del periódico *El Liberal* copiamos la siguiente correspondencia:

Paris 7 Setiembre.

—Ayer á las cinco y veinte minutos de la mañana, con un tiempo frio y desapacible, llegó á París el rey Alfonso. Aparte el personal de la embajada y otros diplomáticos españoles como, por ejemplo, los de Londres y Bruselas, que habían sido llamados con dicho objeto, la concurrencia era escasa. El soberano vestía un traje de mezclilla con cuadros negros, y llevaba en la cabeza un pequeño sombrero redondo. El capellán de la embajada de París se arrodilló en el andén delante del monar-

ca y, con grande efusion, le besó la mano.

Una de las primeras visitas que recibió don Alfonso, fué la del conde de Paris pretendiente al problemático trono de Francia. El monarca y el pretendiente conversaron á solas durante veinticinco minutos. Luego el rey de España, acompañado del duque de Montpensier, fué á pagar al conde de Paris su visita, y esta segunda entrevista fué tambien bastante larga.

Mr. Jules Ferry, que había anunciado visitaría por la tarde á Don Alfonso, envió recado al monarca á eso de las cuatro y media, manifestándole que le era imposible ir á verle á causa de las muchas ocupaciones y por tener que salir ayer mismo para Mont-sous-Vaudrey, residencia actual del presidente de la República. Don Alfonso recibió las visitas de Mr. Challemel-Lacour, del general Pitié y del joven duque de Morny.

Las entrevistas de D. Alfonso con su padre D. Francisco de Asis, la primera en la estación, la segunda en Epinay, fueron muy cordiales. D. Alfonso besó á su padre varias veces.

El monarca español acompañado del duque de Montpensier, se trasladó en coche á los boulevares, donde compró dos abanicos y algunas joyas que un correo de gabinete, que salió ayer mismo, entregará á doña María Cristina en San Ildefonso.

Mr. Blowitz, corresponsal del *Times*, debía celebrar por la tarde con el rey una conferencia; más parece que en la embajada se desistió de este propósito. Uno de los periódicos que dá más detalles sobre el paso de D. Alfonso por esta capital es *Le Gaulois*, que dirige el escritor y financiero israelita monsieur Arthur Meyer.

Son bastantes los periódicos que no dan cuenta de la llegada del rey de España. Al reseñar la comida, en vajilla de plata, con que el duque de Fernan-Núñez obsequió al rey, dice *Le Gaulois*, que entre los invitados se veía al «señor Moret, jefe de la izquierda dinástica y antiguo jefe del partido republicano avanzado. (!!!)

Segun el mismo periódico D. Alfonso manifestó deseos de conocer á las señoras de los funcionarios de la embajada española en Paris, y se pasó á estas aviso de que se hallaran anoche en la estación, donde el rey las recibiría antes de salir para Munich.

Don Alfonso partió anoche á primera hora por la estación del Este. El corresponsal del *Times* habló en el andén con el rey de España.—L.

MAHON

Por orden inesperada se ha dispuesto que nuestro distinguido amigo el Brigadier D. Cipriano Carmona fije su residencia en Madrid, para cuyo punto saldrá en el vapor correo de mañana. Cualquiera sea el punto á donde el destino lleve al señor Carmona, sabe que puede contar siempre con nuestra buena amistad y vivas simpatías.

Sabemos que al verificar cierto pago días pasados en el establecimiento de D. Francisco Simarro, sito en la calle de las Moreras de esta ciudad, fué entregado el dinero envuelto en un paquete que no contó en el acto el espresado dueño confiando en la palabra del pagador como sucede amenudo en las operaciones del pequeño comercio de esta ciudad. Repasado á los dos ó tres días el paquete por el

Sr. Simarro, se encontró con un sobranche de 200 duros, que ha sido devuelto al citado pagador. Actos de esa índole se ensalzan por sí solos, y honran sobremanera al que los ejecuta: por lo que el de que se trata habla muy alto en favor del acreditado establecimiento del señor Simarro.

Segun se nos ha dicho, para el próximo mes de octubre es aguardada en nuestro puerto la escuadra española de instrucción.

Desearíamos ver confirmada la noticia.

Anoche fué obsequiado con una serenata nuestro íntimo amigo y correligionario el Alcalde D. Juan J. Rodríguez. Numerosa fué la concurrencia que asistió á la calle de Isabel II, en donde tiene su domicilio el Sr. Rodríguez para oír los acordes de la banda que tan acertadamente dirige nuestro paisano D. Esteban Bagur; y muchos fueron los amigos particulares y políticos del Alcalde que acudieron á darle la bienvenida.

En la tarde de hoy ha vuelto á encargarse de la Alcaldía D. Juan J. Rodríguez, cesando el primer teniente D. Sebastian Vinent, que la desempeñaba interinamente.

Segun nos escriben de Ciudadela, para el día 23 del actual se trata de convocar en aquella ciudad una gran reunion en el local de las escuelas públicas, al objeto de crear clases de adultos bajo el sistema que tiene publicado el Sr. Benezam. La concurrencia promete ser numerosa.

Gran temporal ha reinado estos dos últimos días en la espresada ciudad y sus contornos; las lluvias han caído en abundancia y el viento ha soplado con tal furia que ha arrancado algunos árboles de la Esplanada y Borne, algunos de los cuales hacía ya más de diez y seis años que se hallaban allí sembrados, derribando tambien muchas paredes y llevándose el agua infinidad de ganado al mar.

Curiosidades zoológicas que consigna el *Correo Catalan*:

«Dijimos, hace algunos días, que en una casa de la villa de San Saturnino de Nova tenían una zorra domesticada, la cual salía de la citada casa y volvía á ella periódicamente. Ahora parece que dicho animal se ha adaptado á las costumbres de los gatos, pues da caza á los ratones y maulla como aquellos de cuya compañía no huye, pero al contrario de estos animales ha trabado simpatía con los perros, dando pruebas de la astucia por la que distinguió su raza Esopo.

»En la espresada comarca á un labrador se le antojó, sino domesticar, captarse el cariño de un lagarto. El espresado payés estaba almorzando en su viña, cuando observó que junto á sí tenía un lagarto. Como el buen hombre no participaba de la errónea creencia de

que el espresado reptil era venenoso, puesto que es un animal inocente é inofensivo, le arrojó algunas migajas de pan que el animal comió con avidez marchándose despues.

»El labrador al día siguiente volvió á almorzar en el mismo lugar y lo primero que vió fué el lagarto que le miraba con ojos inmóviles aguardando su ración. Desde entonces nunca ha faltado el labrador ni tampoco el reptil y almuerzan los dos en buena paz y compañía.

»Nuestros payeses tienen gran aversion á los lagartos y á los sapos, y es sabido que unos y otros hacen un bien inmenso á las viñas, comiéndose los caracolillos, orugas y demás cucarachas que son la verdadera plaga de nuestros viñedos.

»El lagarto tiene otra cualidad y es que su carne es excelente para comer, pues tiene mucha analogía con la de rana, pero es mucho mejor y mas abundante.»

Estos hechos no tienen nada de extraño, pues no hay animal que no se domestique rozándose con el hombre.

Los únicos que hasta aquí han resistido á todo humano esfuerzo son el puerco espin y el *Carcundus* de Linneo.

Segun asegura un periódico francés, se aproxima el fin del mundo.

Fúndase para esta prediccion en noticias llegadas de Oriente.

Los musulmanes mas devotos no ocultan á nadie su creencia firmísima de que la gran catástrofe llegará al final del siglo XIII de la era mahometana, siglo que termina precisamente el 8 de noviembre próximo.

Tenemos, pues, dos meses todavía para prepararnos para el nefasto suceso.

El periódico *The Graphic* comentaba hace pocos días una proclama procedente de la Meca, y publicada por el *Times* de la India, proclama ó manifiesto que ha conmovido profundamente al mundo musulman y ha despertado gran interés á todos los europeos que viven en Oriente.

Es el caso que un peregrino fanático, llamado Mohammed Salib, ha referido que el profeta Mahoma se le apareció en sueños en el mes de marzo último y le dió, en prueba de especial cariño, aviso del cataclismo final.

Mas de veinte señales han de presentarse antes de llegar lo que Mohammed Salib llama el *gran día*, y no faltan en Oriente muchos musulmanes que afirman haber visto ya alguna de estas señales.

La última de ellas será la venida de Iman Mahdí con sus tropas, llevando estandartes negros al frente, y un viento terrible que trasportará las almas. Despues del reinado de Mahdí, la trompeta sonará dos veces, resucitarán los muertos y comenzará el juicio final.

Todo esto debe suceder próxima-

mente para el día de San Martín, en siete u ocho semanas, de modo que no habrá muerto á quien no lle gue su San Martín.

Indudablemente, en la imagina cion meridional de los mahometanos deben influir poderosamente las noticias de grandes catástrofes y de epidemias que desce hace poco tiem po reciben. Los estandartes negros de Mahdí parecen una alegoría de las banderas del cólera. La muerte aparece por todos lados, reinando como soberana. Las muertes y desgracias de Casamicciola son nada si se compara con lo sucedido en Java. Se hunden las montañas, y surgen islas del fondo hirviente del mar. Parece que nos hallamos en un teatro, donde la decoracion cambia.

BOLSA DE MADRID

14 Setiembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . .	60.300
4 por 100 amortizable	74.000
Billetes hipotecarios de Cuba . .	74.250

BOLSA DE BARCELONA

14 Setiembre.

4 por 100 Interior	59.650
4 por 100 amortizable	72.750
Billetes hipotecarios de Cuba . .	93.750
Banco Hispano Colonial	57.250
Acciones ferrocarril Francia . . .	80.500
Id. Norte	105.750
Id. Alicante	00.000
Id. Orense	27.250
Obligaciones Francia	59.500
Id. Orense	45.250

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mahon.

Ciudadela 14 Setiembre 1883.

Estimado amigo: Una noticia bien triste tengo hoy que comunicarle. Se trata de un siniestro marítimo acaecido en el Norte de la isla y á las once y media de la noche del día 12. Esta mañana á eso de las once ví multitud de gente reunida frente la casa que habita el señor Vice-cónsul francés y habiéndome acercado á ella he podido adquirir la noticia de que acababan de llegar dos naufragos franceses en bastante mal estado. Despues de algun rato y de ser cuidados como su estado requería el Sr. Vicecónsul les ha alojado en una casa fonda recomiendo la mejor asistencia posible, á fin de que no les falte nada. Como mis deseos eran tener noticias bien detalladas para poderlas comunicar á los lectores de EL LIBERAL me decidí á pedir una entrevista con dichos naufragos, cosa que he conseguido gracias á la complacencia de ellos, y al favor que me ha hecho un amigo sirviéndome de intérprete. Al llegar á la casa los hemos encontrado en cama y habiéndoles preguntado mi amigo si estaban muy fatigados nos digeron que no, y nos han hecho la siguiente relacion:

Salieron de Argel con cargamento de cebada para Cannes y estando en la costa Norte y á unas 50 millas de esta isla, les entró sobre las tres de la tarde del día 12 un fuerte temporal, naufragando, segun

he podido deducir, en la playa del *Pilar* á eso de las once y media de la noche. Dicen que una ola se llevó el timonel y el grumete y aquí comenzó la confusion, arrojándose ellos despues al mar y que ignoraban si el capitan y otro marinero que falta se echaron tambien al agua ó si les arrastró alguna embravecida ola. Desde el primer momento la mar los separó, yendo á parar el uno sobre la playa y el otro al empezar á nadar vió á su lado al capitan que se esforzaba en ponerse á flote sobre un barril, pidiendo auxilio con voz casi desmayada; procuró darle valor en tan terribles circunstancias desapareciendo de su vista á los pocos momentos. En cuanto á él pudo despues agarrarse á una tabla y sostenerse á flote durante algun tiempo hasta que una ola le arrojó sobre un peñasco por el cual trepó hasta alcanzar cierta altura y quedando ya desfallecido pasó la noche en aquel punto en un tristísimo estado. Al rayar el día se dirigió á una casa de campo próxima que resultó ser *Son Felipet*, cuyo aparcerero le facilitó ropas, prodigándole todos los auxilios que su estado requería.

El marinero que fué á parar á la playa tampoco sabia en que punto se encontraba y logró con mucho esfuerzo ganar tierra pudiendo alcanzar el predio *Furinet*, ignorando la suerte del otro compañero hasta que los payeses se la comunicaron logrando reunirse y abrazarse en medio de los trasportes mas conmovedores.

El buque zozobrado es el pailebot francés *Emilie Anne* y los dos marineros que se han salvado se llaman Pier, de 28 años y Com Francisco de 35, siendo ambos naturales de un pueblo inmediato á Niza. El capitan que se supone habrá perecido se llamaba Palmero Louis.

A las dos de esta tarde han salido para el lugar del siniestro el señor Vice Consul de Francia, el Administrador de Aduanas, Sr. Carrió, el Secretario de la Junta de Sanidad, el médico honorario, D. Joaquín Comellas y el sargento de la Guardia Civil; habiéndome llamado la atenciou que no les haya acompañado el Sr. Comandante de Marina que se hallaba junto á aquellos al emprender la marcha.

En la tarde de hoy ha faltado poco para que ocurriera otra desgracia. Un niño de dos años ha caído en un cubo lleno de agua y ya se hallaba casi ahogado cuando se apercebieron del hecho.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Olvidaba decirle que el buque naufragado se halla en la playa con la quilla hácia arriba.

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 12 Setiembre 1883.
Sr. Director de EL LIBERAL.
Mahon.

La Bolsa no se libra del pánico que

hace tiempo la dominaban y los valores públicos no se reponen á la baja experimentada. La plaza de Madrid se halla sobrecargada de papas por las importantes masas de títulos llegadas de Paris y Lóndres: de aquí que la cotizacion del exterior se mas baja que la del interior, el cual se nivelará con el primero, hasta que los especuladores extranjeros tomén confianza y vuelvan á adquirir, al menos en parte, los títulos vendidos. En este mercado ha aumentado el malestar la quiebra de un conocido bolsista de esta capital, y la noticia de que en Madrid se temen que otras catástrofes financieras sigan la quiebra del Sr. Navas, al llegar la liquidacion de fin de este mes.

El Colonial ha bajado estos últimos días á consecuencia de haberse corrido el rumor de que repartirá un dividendo de 12 y medio duros por accion, que unidos á los 7 y medio que repartió á cuenta de los beneficios de este año formaria el total de 20 duros, en vez de 30 que ha venido repartiendo en los últimos años. Aunque no creo que dicho rumor tenga una base sólida, las personas que se dicen enteradas de la marcha del Banco opinan que sus negocios no le pueden permitir el reparto de un dividendo tan elevado como el de los ejercicios precedentes.

Los demas valores locales siguen sosteniéndose á pesar de la baja persistente de los cuatros, de modo que si la liquidacion de fin de mes no produce los desastres que se temen, es de esperar que aquellos obtengan alguna mejora.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Sto. Domingo de Soriano.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

SANTO DE MAÑANA.

Los Dolores gloriosos de Ntra. Señora y S. Cornelio papa y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 41 m.—Pónese á las 6 h. 09.

LUNA.—Sale á las 05 h. 08 m. de la T.—Pónese á las 3 h. 52 m. de la M.

Anuncios preferentes

Se ha estraviado un pavo real. A la persona que dé razon de su paradero se le darán las gracias y una gratificacion en la imprenta de este periódico.

Subasta El día 18 del corriente á las 4 de la tarde se empezará, de varios efectos de mercería y quincalla, en la calle de la Arravaleta número 10. 3

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 14, 10'45 m.

Mahon, 14, 07'30 n.

Se ha aplazado para la tarde de hoy el Consejo de Ministros el que se ocupará del regreso de Su Majestad el Rey.

Madrid 15, 10'45 m.

Mahon 15, 03'04 t.

El Consejo de Ministros ha

rechazado la dimision del embajador en Paris el Duque de Fernan-Núñez, y ha acordado admitir la del Sr. Rute, Sub-Secretario de la Presidencia.

Se han resuelto varios asuntos administrativos.

VARIEDADES

Desiendo que los lectores de EL LIBERAL conozcan por alguno de sus trabajos literarios al popular novelista ruso Ivan Tourguenof, que acaba de morir en Francia, reproducimos el siguiente capítulo de su obra «Pequeños poemas en prosa».

La Veja

Yo caminaba solo por una vasta llanura.

Y de repente parecióme oír pasos ligeros y furtivos tras de mí.

Alguien seguía con precaucion mis huellas.

Volví la cabeza, y me encontré frente á frente de una vieja de poca estatura, encogida y completamente cubierta de harapos grises que solo dejaban á la vista su rostro sombrío, arrugado, sin dientes y con una nariz excesivamente puntiaguda.

Dí unos pasos en direccion suya. Ella se detuvo.

—¿Quién eres? ¿Qué deseas?—le dije.—¿Eres una mendiga? ¿Esperas que te dé una limosna?

La vieja no contestó. Me acerqué más á ella y noté que sus ojos estaban cubiertos de una de esas membranas blanquecinas que tienen ciertos pájaros y con los cuales se preservan del vivo resplandor del sol.

Pero las membranas de la vieja no tenian movimiento ni dejaban al descubierto las pupilas.

Esto me indicó que estaba ciega.

—¿Quieres una limosna? repetí.—¿Por qué me sigues?

La vieja se mantuvo callada como antes, sin hacer otra cosa que encogerse cada vez más visiblemente.

Separé, pues, la mirada de ella, y seguí mi camino.

Pero al poco rato escuché nuevamente detras de mí aquellos pasos furtivos, candenciosos y ligeros.

—¡Todavía esa mujer!—pensé.—¿Que interés puede tener en seguir mis huellas de este modo?

Pero enseguida añadí mentalmente:

—Probablemente está ciega... Habrá perdido el camino, y seguirá mis pasos al oído con objeto de llegar detras de mí en algun lugar habitado. ¡Sí, sí, eso será!

Mas poco á poco fué apoderándose de mi espíritu una inquietud extraña. Parecíame que en realidad la vieja no iba en seguimiento mio, sino que me dirigia, me enpujaba, ora á la derecha, ora á la izquierda, y le obedecía involuntariamente.

Sin embargo, continué mi cami

no..... y hé aquí que de improviso observé delante de mí una cosa negra que se ensanchaba y se abría como un agujero en la tierra.

—¡Es la tumba! Esta idea penetró en mi ser con la rapidez del rayo. ¡Me empuja hacia la losa!

Volvíme bruscamente. La vieja estaba allí..... ¡y no estaba ciega! Me miraba, sí, me miraba con grandes ojos malévolos y amenazadores, con ojos de ave de rapiña. Necliné hacia su fisonomía: me avergué

á sus ojos. ¡Vi de nuevo la misma membrana blanquecina, la misma capa ciega y obtusa.

—¡No!—pensé—esta vieja es mi destino..... ese destino al cual ningún nombre puede sustraerse... Pero no... ¡que cobardía! ¡Es preciso intentar algo!

Y eché á andar en otra dirección.

Marché rápidamente... Pero oí nuevamente detrás de mí sus pasos ligeros cerca... muy cerca... y delante, en el camino, el agujero negro

que se hacia cada vez más profundo.

Volví á cambiar de dirección... y siempre el mismo roce apagado y furtivo detrás de mí, y siempre la misma mancha negra por delante!

En vano hacia zig zag como una liebre que huye de los perros... ¡Siempre, siempre la misma cosa!

—Espera, dije por fin. ¡Yo te arreglaré! ¡No voy á ir á ninguna parte!

Y me senté en el suelo.

La vieja hallábase detrás; á dos

pasos de mí. No la oía; pero estaba convencido de que allí se encontraba.

Mas de repente... ¿qué es lo que ví? La mancha negra se me iba acercando, deslizándose y arrastrándose por el suelo...

¡Dios mio! Volví la cabeza, miré... La vieja tenía sus ojos fijos en mí, y con maligna sonrisa que torcía su desdentada boca, parecía decirme:

—¡No te escaparás!... ¡no te escaparás!

Ivan Tourgueneff.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon
Instrucción pública

Debiendo proveerse en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, diez plazas de alumnos, libres de derechos de matrícula que este Ayuntamiento destina á los niños pobres que sobresalgan en el examen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 30 del corriente mes; advirtiendo que las materias sobre que versará el referido examen, serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento, y que á los cuatro opositores más sobresalientes se les facilitarán gratis los libros necesarios para las asignaturas que hayan de cursar.

Mahon 14 Setiembre de 1883.—El Alcalde Presidente.—P. A.—Sebastian Vinent.

Arbitrios.

Formadas por este Ayuntamiento las relaciones de los propietarios de carruages de lujo y de las casas de bebidas, cafés, fondas, etc. sujetos al arbitrio municipal establecido sobre los mismos, correspondientes al año económico de 1882-83, se hallan ambas de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación por espacio de ocho días, á fin de que puedan producirse las reclamaciones á que haya lugar.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahon 14 setiembre de 1883.—El Alcalde Presidente.—P. A.—Sebastian Vinent.

A voluntad de sus dueños se venderán en pública licitación el día 22 del corriente y en el sitio de costumbre en Ciudadela el predio La Bona nova (Son Fraser) y una casa situada en la calle de Santa Clara de la espresada ciudad, ambas fincas pertenecientes á la testamentaria de los hijos de D. Simon Fraser, tasada la primera en 35.000 pesetas y la segunda en 25.000.

En poder del notario de Ciudadela D. Juan Sastre se hallará el Albarán ó pliego de condiciones de manifiesto desde el 17 del actual. 2

En venta Lo está un viña de 7000 cepas, situado en terreno de Malbuger del término de esta ciudad.

Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

Está para vender la casa calle del Castillo núm. 150. Informarán en la Notaría de don Francisco Mercadal, calle de San Fernando núm. 18.

Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Setiembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
20 de 2.500 . . .	50.000
1.210 de 300 . . .	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.200 id. para el premio segundo	2.400
1.239	569.400

Mahon 15 Setiembre 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

La Palma

Confitería de la Real Casa

Calle Hannover número 24

En dicho Establecimiento se encontrará **Carne de Membrillo** de superior calidad á 3 rs. vn. la libra, **Cabellos de ángel** á 4 rs. vn. y los tan ricos **Albaricoques** (sin hueso) en almíbar á 4 rs. vn. libra, en seco á 5 y **abrilantados** á 6, y toda clase de dulces y Jaleas recién fabricados y á precios módicos.

Los muy superiores Chocolates de la Colonial de Madrid y los de Juncosa de Barcelona se reciben frescos casi todos los correos.

CROMOS

Aviso á las personas que tienen el gusto de hacer colecciones de ellos que se acaba de recibir una gran variedad de modernos, recortados y sin recortar, y á precios baratísimos. Las personas que gusten verlos, pueden pasarse por el mismo Establecimiento y les serán enseñados no dudando quedarán complacidos al ver tanta y moderna variedad.

Obras de lance

que se hallan en venta en la imprenta de EL LIBERAL.

Nueva, 25

Historia de la Prostitución, por Dufour, 2 tomos 97 rs.—Por 70.

Los Misterios de París, por Sué, 2 tomos 62 rs.—Por 50.

Historias Extraordinarias, de varios autores, 2 tomos 56 rs.—Por 40.

La Cruz Raja, por Saturnino Gimenez, 1 tomo 50 rs.—Por 30.

Guide de Rome et de ses environs, por Ruffini, 1 tomo 6 ptas.—Por 4.

Les 73 journées de la Commune, por Mendés, 1 tomo 3 ptas.—Por 2.

El Romancero de la Guerra de Africa, 1 tomo 4 rs.

Aventuras de Saturnino Pichet, 3 tomos 8 rs.

LA
ZAPATERÍA ILUSTRADA
GACETA DE MODAS EUROPEAS
Organo de LA UNION sociedad de maestros zapateros de Barcelona
PERIÓDICO ARTÍSTICO, PROFESIONAL Y LITERARIO
consagrado al fomento de la Zapatería Española
DIRECTOR, DON PEDRO BOSCH
PRECIO DE SUSCRICION.—EN ESPAÑA, UN AÑO, 12'50 Ptas.
Se admiten suscripciones en la imprenta de EL Liberal, Nueva, 25.

FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

FERRETERIA DE ANDRES ESCUDERO
18, NUEVA, 18
Ademas de todo lo concerniente al ramo de Ferrería, se encontrarán en dicho establecimiento espermas á 2'60 reales paquete.

GRAN GIMNASIO
HIGIÉNICO,
ORTOPEDICO-RECREATIVO
PARA AMBOS SEXOS
37, Hannover, 37
El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica es un movimiento.

Relacion de los aparatos higiénicos, ortopédicos y recreativos que contiene el Gimnasio:
Paralelas fijas.—Escalera ortopédica inclinada.—Escalera ortopédica convexa.—Escalera horizontal.—Escalera inclinada.—Escalera de cuerda.—Escalera fija vertical.—Escalera para saltos de profundidad.—Ortopédico de dilatacion.—Poleas pectorales.—Poleas dorsales.—Carro.—Rueda para muñeca.—Silla articular.—Tabla oblicua.—Báscula.—Graduador para muñeca.—Cuerdas lisas.—Cuerdas con nudos.—Cuerdas con palos.—Trampolin.—Palos para ejercicios salon.—Picas.—Bolas madera.—Estríbos.—Perchas.—Trapecio sencillo.—Trapecio doble.—Mesa para contracciones con pesas.—Picadero.—Argollas hierro.—Argollas (forma estríbo) madera.—Sacos con arena desde 10 á 70 libras.—Pesas para desarrollar desde 3 á 120 libras.
Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.
Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

INDUSTRIALES
Castillo, 25, Mahon
MAQUINAS PARA COSER
DE LA COMPANIA SINGIER
"SINGER"
DE NUEVA YORK
PRIM FAMILIAS E INDUSTRIALES
Sin rival en el mundo
Véndese la nueva máquina Lanzadera Oscilante, muy apropiado para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan lijera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.
Singer, Castillo n.º 24
MAHON

Tinta para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.
Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.
Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL
IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.